

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 233/Lunes 29 de noviembre del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

DE LA PRENSA

- [El gobierno de Zapatero, de la mano de Marruecos. \(Rebelión\).](#)
- [La próxima misión de la OTAN. \(The Washington Post\).](#)

DE CUBA

- [Reflexión de Fidel *Siete días sin muertos por cólera*. XIN/ANSA](#)
- [Destacan la Reflexión titulada *Haití: el subdesarrollo y el genocidio*. REU/NTX/AFP](#)
- [Embajador cubano en República Dominicana llama a la reconstrucción de Haití. XINHUA](#)
- [Repercusión del artículo de Fidel: *El discurso de Hugo Chávez*. EFE/AFP/ANSA/NTX](#)
- [Concluirá Cuba estudio de discapacitados en países del ALBA. XINHUA](#)
- [ALBA creará Escuela de Defensa en Bolivia, informa Ministro de ese país. AP](#)
- [Concluye visita de alto emisario de la UE a la Isla. EFE](#)
- ["Se reunirá hoy en España Jaime Ortega con excarcelados". EFE/AFP](#)
- [Madre de recluso fallecido espera llevar a EE.UU. restos de su hijo. AP](#)
- [Clausurado X Encuentro Internacional Ciencias Penales 2010. XINHUA](#)
- [Refiérense a que han sido atendidas más de 80 mil solicitudes de trabajo por cuenta propia. AFP/AP/NTX](#)
- [Rebota de Granma el reportaje *Calculando la demanda, disponiendo lo posible*. NTX/EFE](#)
- [Eventos mundiales en Cuba empujan turismo y economía. XINHUA](#)
- [Cineasta norteamericano Saúl Landau estrenará en La Habana documental sobre terrorismo anticubano. AFP](#)
- [Silvio Rodríguez rinde homenaje a Néstor Kirchner. ANSA](#)

DEL MUNDO

- ["Haití fue a las urnas en medio de confusión y brote de cólera". REUTERS](#)
- [Cita declaraciones de Preval tras ejercer su voto en elecciones. EFE](#)
- [Informa que gobierno colombiano presentará proyecto de ley para evitar rearme paramilitar. NOTIMEX](#)
- [México anfitrión a partir de hoy de la Cumbre del Cambio Climático. EFE](#)
- [China pide una reunión urgente para frenar la crisis coreana. REUTERS](#)

REBELIÓN (Versión digital)

26 de noviembre de 2010

ESPAÑA

EL GOBIERNO DE ZAPATERO, DE LA MANO DE MARRUECOS

Pedro Larré
Periódico Diagonal

Ni la ONU, ni ninguna organización internacional ha podido comprobar todavía qué pasó en El Aaiún el 8 de noviembre durante el desalojo del campamento de Agdaym Izik. Los relatos de los saharauis que allí estaban y de los observadores internacionales que también sufrieron el desalojo hablan de una matanza; el Gobierno alauita lo cifra en 11 muertes de militares marroquíes y dos de civiles saharauis; mientras que el Frente Polisario eleva la cifra de fallecidos a 36 personas. "Nos preguntamos dónde están las Naciones Unidas, ya que la Misión de la ONU para el Referéndum en el Sahara Occidental (MINURSO) es una fuerza más de ocupación contra el pueblo saharauí. Y también, dónde está el Gobierno español, todavía en deuda con el pueblo saharauí", afirmó a este periódico Sultana Jaya, una de las activistas saharauis más conocidas. Jaya, junto a otros activistas, participó en una recepción en Las Palmas de Gran Canaria a saharauis que consiguieron salir de los territorios ocupados por Marruecos.

Mientras el Gobierno español espera una investigación, da por buenas las cifras y declaraciones del reino de Mohamed VI que ocupa por la fuerza el Sahara desde 1976. Marcelino Iglesias, secretario de Organización de los socialistas, declaraba el 22 de noviembre: "Parece que se confirma que la policía marroquí entró desarmada". Horas después la organización de derechos humanos Thawra mostraba un vídeo con agentes armados.

Días antes, el ministro de Interior Rubalcaba recibía a su homólogo Taieb Cherkoui en Madrid y asumía su versión. "El ministro me ha dado una explicación pormenorizada y minuciosa de todos los acontecimientos, es una explicación que refuta las acusaciones graves", explicó Rubalcaba tras el encuentro. Human Right Watch, una organización de derechos humanos que ha podido visitar la zona, ha corroborado las torturas de las fuerzas marroquíes y la violencia con que se llevó a cabo el desalojo. Quien sí ha refutado a Cherkoui es Daniel Benjamin, coordinador de Anti Terrorismo del Departamento de Estado de EE.UU., que ha desmentido la relación que Marruecos hace de los saharauis como terroristas.

Ahora las Administraciones de Zapatero y Mohamed VI preparan el Consejo de Asociación UE-Marruecos del 13 de diciembre, donde analizarán lo sucedido y harán un seguimiento a los convenios comerciales entre ambas partes. Éstos incluyen, entre otros acuerdos, la pesca en aguas saharauis o la extracción de fosfatos en los territorios ocupados. Y este encuentro podría verse enturbiado si se aprueba, como está previsto el jueves, una moción crítica con Marruecos en el Parlamento Europeo. La ministra de Asuntos Exteriores española respondió exigiendo "sensatez" a los eurodiputados al conocer que esto se llevaría al pleno.

'Huída' a Las Palmas

A pesar de la existencia de prensa internacional, en El Aaiún se mantiene el miedo a la impunidad de las acciones militares marroquíes. Los testimonios saharauis que consiguen escapar de la represión marroquí así lo narran. Desde al menos dos comisarías, "los policías repartieron gorras blancas, para identificar al colono marroquí, y el que no tenía esa gorra era reconocido como saharauí, y entonces iban a sus casas", explicó Brahim Mohammed a DIAGONAL.

Mohammed era uno de los integrantes del comité de organización del Agdaym Izik y tras dos días escondidos en casa de familiares en El Aaiún pudo ser camuflado en un avión que le llevó hasta Las Palmas. "Vinieron a buscarme a mí, pero no me encontraron. Una hermana mía fue violada y a mi madre le golpearon en la cabeza. Luego quemaron la casa", narra profundamente afectado este activista saharauí. Pero tampoco se le olvidan las imágenes del campamento, donde dice que vio muchos cadáveres y alguna mujer que abortó debido a los gases lacrimógenos. "Los camiones arrasaban con todo lo que encontraban delante. Pisaban las jaimas, las rociaban con gasolina y luego las quemaban", explica este activista a DIAGONAL.

Cadáveres sin identificar

Alí Salam también estuvo el 8 de noviembre en El Aaiún, unas semanas antes había llegado a los territorios ocupados para casarse. Salam conoció por familiares, altos cargos militares, que se estaba llamando a reservistas a filas y se sustituía a policías por militares, "por ser más jóvenes y tener menos lazos afectivos y familiares con la población".

Tras los días de celebración en Smara, volvió con su hermana a El Aaiún para que fuera tratada de una dolencia de tiroides. Pero, al llegar a esta ciudad, tomada por las fuerzas marroquíes e incendiada, falleció de un infarto. Durante su espera en el hospital vio como se llevaban en un camión militar a trece o catorce cadáveres. En el depósito de cadáveres, "el señor de la morgue nos estaba buscando un sitio vacío, porque no había ninguna identificación, sacaba y metía las bandejas, no sabía si había alguna persona o estaba vacía. En todos las que abrió había dos personas, y ninguna identificada", narró Salam a DIAGONAL a su llegada el 13 de noviembre a Las Palmas. Otros testimonios denunciaron la existencia de fosas comunes, además de las denuncias de más de cien desapariciones según el Polisario.

Días después, las autoridades marroquíes abrían el depósito de cadáveres para mostrar un único cuerpo: Babi Hamadi Buyema. Este saharauí de nacionalidad española murió atropellado por un coche militar. Su familia ha interpuesto una querrela en la Audiencia Nacional contra Cherkoui, por crímenes de lesa humanidad y asesinato. También la Liga Española Pro Derechos Humanos ha presentado otra demanda por esta muerte, que incluye como testigo a la ministra Trinidad Jiménez. Eso sí, el Fiscal General del Estado resta importancia a las actuaciones de Marruecos y del propio Cherkoui porque "colabora mucho con nuestro país".

La encrucijada del Frente Polisario

Las noticias del desalojo del campamento Agdaym Izik, así como los enfrentamientos posteriores en la ciudad de El Aaiún han incrementado las llamadas de una vuelta a las armas saharauis. En Madrid, las declaraciones de representantes del Frente Polisario que servían como colofón a la manifestación del 13 de noviembre fueron interrumpidas por jóvenes saharauis al grito de “guerra, guerra”. Unas proclamas que también se escucharon en otras movilizaciones en el Estado, y que tenían como principal destinatario al Frente Polisario. En los campamentos de refugiados de Argelia, también se ha exigido la ruptura del alto el fuego de 1991. Tras los acontecimientos de El Aaiún se han mantenido las conversaciones informales entre marroquíes y saharauis para diciembre y enero están previstas varias rondas en Nueva York. A pesar de ello, el presidente de la República Árabe Saharaui Democrática (RASD), Mohamed Abdelaziz, ha reconocido que la vuelta a las armas sería una opción legítima y el representante de la RASD en el Estado español, Bucharaya Beyin, ha afirmado que disponen de “armas, hombres y voluntad suficientes”. En los últimos días cientos de reservistas se han movilizad o hacia el muro que Marruecos construyó durante la ocupación de los territorios del Sahara Occidental.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

THE WASHINGTON POST (Versión digital) 23 de noviembre de 1968 EE.UU.

LA PRÓXIMA MISIÓN DE LA OTAN

Anne Applebaum

Hace un par de años fui a Afganistán en un avión piloteado por un portugués, y luego en otro cuyo piloto era un alemán. Me encontré con un turco que trabajaba en las oficinas centrales de la OTAN en Kabul y con una alemana que vivía en una base de la OTAN en el sur. En el transcurso de una visita bastante corta, también socialicé con franceses, checos y, por supuesto, norteamericanos. Cuando la Fuerza de Ayuda de Seguridad Internacional se retire de Afganistán en el 2014, o más o menos –como se acordó el fin de semana en la Cumbre de la OTAN- los soldados pueden demostrar a su regreso, por lo menos, que todavía existe la alianza militar occidental.

No que los historiadores futuros califiquen la misión de la OTAN en Afganistán como un éxito sin título: la OTAN no fue preparada para luchar en ese país y al principio carecía de un liderazgo y por tanto tampoco tenía objetivos definidos. Algunos países enviaron un gran número de soldados al terreno y combatieron duro. Otros se ocultaron tras las “advertencias” nacionales, que dictaban dónde, cuándo y cómo se les permitía combatir a sus soldados. Casi todos los gobiernos de la alianza evitaron una discusión honesta sobre la guerra con sus electores.

La OTAN no fracasó, pero tampoco hizo una brillante tarea. Para salvar el honor de la alianza y posiblemente para salvar la alianza –sus soldados por ende deben regresar a casa, desempacar sus pertrechos y empezar a planear su próxima misión: la defensa de la democracia en Europa.

Esto, por supuesto, era lo que la OTAN había planeado hacer. Pero mientras la OTAN ha ampliado 7 veces su membresía desde su creación en 1949, la más reciente en el 2009, la ubicación de sus fuerzas e instituciones apenas ha cambiado en dos décadas. La alianza cuenta ahora con 28 miembros, incluidos casi todos los estados que antes pertenecían al Pacto de Varsovia, pero los tres comandos de fuerzas conjuntas aún se encuentran en el sur y oeste del continente, en Portugal, al sur de Italia y Holanda. Las fuerzas de EE.UU. también están dispersas en lugares singulares. Hay más de 50 000 soldados norteamericanos basificados en Alemania –un país ahora rodeado por todos lados por los aliados de la OTAN- mientras que en Polonia y Noruega, países con extensas fronteras, pero no con la OTAN, hay 200 y 80 respectivamente.

La alianza también pudo actualizar sus planes militares para una nueva era. Los europeos y los norteamericanos ya han llevado a cabo tareas conjuntas contra el terrorismo y están precisamente agregando ciberterroristas a su lista de enemigos conjuntos. La OTAN ahora sí tiene planes de contingencias para la defensa de algunos de sus miembros más nuevos, notablemente Polonia y los estados del Báltico (el más reciente redactado este año después que la Administración Obama finalmente se diera cuenta de la ausencia de estos).

Pero la alianza no ha realizado ejercicios militares serios en más de una década. Antes la OTAN conducía un ejercicio anual importante llamado “Reforger” (“Regreso de las fuerzas a Alemania”) concebido para demostrar que EE.UU. todavía podía trasladar las tropas rápidamente a Europa si fuera necesario. El último, la versión anémica de ese ejercicio se llevó a cabo en 1993.

Tiempo atrás, ejercicios como estos tenían el propósito de asustar a Rusia. Ahora se deben restablecer, no para asustar a Rusia, sino más bien para asegurar que los establecimientos militares de la OTAN sigan integrados, que los generales estadounidenses conozcan a sus contrapartes europeas y viceversa, así como que los miembros y vecinos de la OTAN continúen creyendo que la alianza es real. La fuerza de la alianza estriba en su capacidad para proyectar la imagen (y mantener la realidad) de la fuerza, confianza e integración. Los ejercicios, en la realidad y en el ciberespacio, pueden ayudar a lograr esto. Hasta me puedo imaginar a Rusia incluida, algún día. ¿Quién sabe? Un día pudiéramos vernos ayudando a Rusia a defender sus fronteras contra China, así que bien podríamos empezar a hacer ejercicios. Parece como si Rusia hubiera aceptado provisionalmente unirse a un pacto de defensa antimisiles, con todo lo que eso signifique.

Las instituciones deben desempeñarse en lo que sean buenas. Y la expansión de la OTAN es una de las pocas historias verdaderas de éxito de la política exterior después de la guerra fría. Pero al incluir a algunos de los viejos enemigos de la OTAN en su cobertura de seguridad, aseguramos, a un costo mínimo, la "Occidentalización" política, económica e ideológica de una larga fila de países del continente.

Pudiéramos continuar ese proceso. Hay menos riesgos -2010 no es 1990, y los países que no pertenecen a la OTAN son más pobres y más belicosos incluso que aquellos que se unieron hace poco. No obstante, la propia existencia de una alianza militar occidental creíble sigue siendo -sí, realmente- un aliento para otros en las fronteras de Europa. Este es un momento propicio único. Ahora mismo hay un gobierno pro occidental en Moldavia; la situación geopolítica de Ucrania está en el aire; están por celebrarse elecciones en Bielorrusia en diciembre. Puede que nosotros mismos en Occidente nos agriemos, pero los europeos en nuestras fronteras aún nos encuentran magnéticamente atractivos. Solo nos mantendremos así si hacemos el intento.

Traducción: Inalvys Campo Lazo

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 28 NOV (XINHUA) -- El ex presidente cubano Fidel Castro destacó que en la última semana los médicos cubanos que trabajan en Haití no hayan reportado muertes por cólera, epidemia que se ha cobrado ya más de 1.600 vidas en el país caribeño.

"Durante los últimos siete días no se ha producido un solo fallecimiento por cólera en los centros atendidos por la misión médica cubana", indicó el ex mandatario en un artículo que reproducen hoy todos los medios de la isla.

Castro reconoce que "tal índice sería casi imposible de mantener", pero asevera que esos resultados ofrecen "una idea muy reconfortante sobre la experiencia adquirida, los métodos adecuados y el grado de consagración alcanzados" por los galenos cubanos.

El veterano político, de 84 años, explicó en su texto divulgado este domingo que la misión médica cubana trabaja en 37 centros que enfrentan la epidemia de cólera, en los que habían atendido hasta la víspera 26.040 personas contagiadas por la enfermedad.

El ex gobernante reiteró que a esos centros se adicionarán otros 12, con 1.100 nuevas camas, con el reforzamiento de la brigada médica cubana, anunciado ayer por el propio Castro en otro artículo de prensa.

Indicó que esas nuevas camas "diseñadas y elaboradas para esos fines en Noruega y otros países, fueron adquiridas con los fondos para enfrentar el terremoto (de enero), entregados a Cuba por Venezuela para la reconstrucción del sistema de salud en Haití".

El estadista felicitó al presidente haitiano, René Preval, cuyo mandato finaliza el 16 de enero, "por haber decidido convertir la lucha contra la epidemia en la actividad más importante de su vida, la cual legará al pueblo de Haití y al gobierno que lo suceda".

Castro, a quien los cubanos aún se refieren como el "Comandante en Jefe", abandonó el poder en julio del 2006 luego de sufrir una grave crisis de salud, pero se mantiene activo con sus "Reflexiones", que de manera habitual publican todos los medios de la isla.

LA HABANA, 28 (ANSA) - El ex presidente cubano Fidel Castro dijo hoy que autoridades de La Habana en Haití se reunieron durante toda la jornada del sábado con el mandatario de ese país, René Preval, para preparar "medidas urgentes" contra el cólera.

Los cubanos "han estado reunidos todo el día con el presidente René Preval elaborando las medidas que se aplicarán con urgencia", dijo el ex mandatario cubano en un nuevo artículo para la prensa, el segundo sobre Haití en 24 horas.

Ayer, Castro anunció que por decisión del gobierno cubano la brigada médica en el país vecino sería "reforzada" a 1.200 integrantes para combatir la epidemia.

En su comentario de hoy, divulgó que la misión médica cubana en Haití atiende 37 centros que enfrentan la epidemia y abrirá 12 más con 1.100 nuevas camas en casas de campaña diseñadas y elaboradas para esos fines en Noruega y otros países.

Castro citó una fuente médica cubana en ese país al señalar que en los últimos 7 días no hubo decesos en Haití a causa del cólera en los centros médicos cubanos.

POR ROSA TANIA VALDÉS

LA HABANA, NOV 27 (REUTERS) - Cuba enviará otros 300 médicos, enfermeras y técnicos a Haití, con lo que elevará a 1.200 la brigada de salud que asiste a las víctimas de la epidemia de cólera que afecta a la empobrecida nación caribeña.

Más de 1.400 personas han muerto en Haití por la epidemia que se ha extendido en cinco semanas, complicando la crisis generada tras el terremoto del 12 de enero y abarrotando los hospitales. Muchas personas son atendidas en jardines y tiendas de campaña.

El anuncio de Cuba fue dado a conocer el sábado por el ex presidente Fidel Castro en un artículo publicado por la prensa oficial que tituló "Haití: el subdesarrollo y el genocidio", en que criticó que no está siendo atendido el reclamo de Naciones Unidas de asistir a Haití.

"Hoy se tomó la decisión por el Partido y el Gobierno de reforzar la Brigada Médica Cubana en Haití con un contingente de la Brigada "Henry Reeve", compuesto por 300 médicos, enfermeras y técnicos de la salud, que sumarían más de 1.200 colaboradores", escribió Castro en el sitio oficial www.cubadebate.cu.

"Se impone la necesidad de buscar soluciones eficientes y rápidas a la lucha contra esa epidemia", agregó en el artículo reproducido por varios medios locales.

Castro, de 84 años y alejado del poder desde el 2006 por una enfermedad que puso en peligro su vida, dijo que el 40 por ciento de los enfermos de cólera en Haití han sido atendidos por especialistas cubanos.

Jóvenes haitianos que se formaron como médicos en Cuba integran la brigada.

La subsecretaría general para Asuntos Humanitarios de Naciones Unidas, Valerie Amos, había dicho esta semana que Haití necesita "con urgencia" cerca de 1.000 enfermeros profesionales y al menos 100 médicos más para controlar la epidemia.

Amos comentó incluso que Naciones Unidas conversaría con países y organizaciones humanitarias con el potencial de ayudar, como Cuba, para que cooperaran de forma rápida.

LA HABANA, 27 NOV (NOTIMEX).- El ex presidente cubano Fidel Castro anunció hoy el reforzamiento de la brigada de médicos, enfermeras y técnicos de su país en Haití y llamó a otras naciones de América Latina y el Caribe a evitar que la epidemia de cólera se propague.

"Hoy se tomó la decisión por el Partido (Comunista) y el gobierno de reforzar la Brigada Médica Cubana en Haití con un contingente de la Brigada Henry Reeve, compuesto por 300 médicos, enfermeras y técnicos de la salud, que sumarían más de mil 200 colaboradores", indicó Castro.

En una de sus habituales 'Reflexiones', el primer secretario del gobernante Partido Comunista consideró de suma importancia evitar que la epidemia desatada en Haití se extienda a otros países de América Latina y el Caribe.

'En las actuales circunstancias causaría un daño extraordinario a las naciones de este hemisferio', dijo Castro, quien demandó 'buscar soluciones eficientes y rápidas' e informó que 'Raúl (Castro) estaba visitando otras regiones del país, e informado en detalle de todo'.

Citando a una agencia de noticias, el ex mandatario de 84 años reportó que hasta el momento la cifra de haitianos muertos se eleva ya a 'mil 523 personas, 66 mil 593 han sido atendidas, y más de un millón de habitantes siguen durmiendo en las plazas públicas'.

La cifra de muertos sigue en ascenso y, según el más reciente reporte de Puerto Príncipe, un total de mil 648 personas han fallecido hasta ahora en Haití.

Según Castro, 'casi el 40 por ciento de los enfermos han sido atendidos por los integrantes de la Brigada Médica Cubana, que cuenta con 965 médicos, enfermeros y técnicos que han logrado reducir el número de muertes a menos de uno por cada 100'.

Recordó que desde hace años Cuba viene formando médicos haitianos y prestando servicios de salud en ese país, asistencia que se redobló tras el terremoto del 12 de enero pasado, a lo que se sumó ahora la epidemia de cólera.

Castro recordó que funcionarios de Naciones Unidas lamentaron en los últimos días que la respuesta de la comunidad internacional al pedido de ayuda hecho para enfrentar la situación no llegaba al 10 por ciento de los 164 millones de dólares solicitados con urgencia.

Por otra parte, la televisión cubana señaló que el presidente de Haití, René Preval, agradeció a Castro, quien formalmente renunció a sus cargos en 2006, por la ayuda brindada ante la epidemia de cólera que sufre su país.

Externó el agradecimiento al recibir en su despacho al embajador cubano Ricardo García Nápoles, y al viceministro de Salud y coordinador de la Brigada Médica de Cuba en Haití, Lorenzo Somarriba, quienes ahondaron en el quehacer de los cooperantes.

Durante la reunión se informó que se reforzará la situación en la capital haitiana, donde 1.5 millones de personas viven aún en precarios campos de refugiados, luego del terremoto de enero pasado.

En los próximos días, Cuba montará en áreas cercanas a la ciudad de Puerto Príncipe los nuevos centros para el tratamiento del cólera, en coordinación con Brasil y la Organización Panamericana de la Salud.

LA HABANA, 27 NOV 2010 (AFP) - El líder cubano Fidel Castro anunció este sábado que Cuba reforzará con 300 médicos y paramédicos su brigada sanitaria en Haití, y llamó a buscar medidas "eficientes y rápidas" para evitar que la epidemia de cólera que afecta a ese país se propague a América Latina.

"Hoy (viernes) se tomó la decisión por el Partido (Comunista) y el Gobierno de reforzar la Brigada Médica Cubana en Haití con un contingente (...) compuesto por 300 médicos, enfermeras y técnicos de la salud", señaló Castro, en un artículo publicado en la prensa local.

El ex gobernante cubano destacó que "se impone la necesidad de buscar soluciones eficientes y rápidas a la lucha contra esa epidemia", que según el último balance deja 1.648 muertos, antes de que "se extienda a otros países de América Latina y el Caribe", lo que "causaría un daño extraordinario".

En ese sentido, subrayó que funcionarios de Naciones Unidas "lamentaron en los últimos días que la respuesta de la comunidad internacional al pedido de ayuda hecho para enfrentar la situación" en Haití "no llegaba al 10% de los 164 millones de dólares solicitados con urgencia".

Castro, de 84 años y retirado del gobierno en 2006 al caer enfermo, señaló que los 965 médicos y paramédicos cubanos que integran actualmente la brigada cubana en Haití, atendieron a "casi el 40% de los enfermos" y que lograron "reducir el número de muertes a menos de 1 por cada 100".

"Con ese nivel de atención el número de bajas no alcanzaría la cifra de 700", predijo, tras destacar que la mayoría de los haitianos fallecidos eran personas que "estaban extremadamente debilitadas por desnutrición o causas similares".

En imágenes divulgadas este sábado por la televisión cubana, el presidente haitiano René Preval, agradeció al líder comunista y al mandatario Raúl Castro, el "apoyo" que brinda Cuba a su país para contener la epidemia de cólera, y calificó de "excepcional" la labor de los médicos cubanos.

SANTO DOMINGO 27 DE NOV (XINHUA) -- El embajador de Cuba en República Dominicana, Juan Astiasarán, manifestó hoy su deseo de que Haití celebre unas elecciones armoniosas, al tiempo que hizo un llamado a la comunidad internacional para ayudar a la reconstrucción de ese país.

"Creo que lo más importante es ayudar a ese pueblo a que logre salir de esa situación tan difícil que tiene", señaló el diplomático.

El embajador, entrevistado por XINHUA, dijo que las grandes naciones olvidaron su compromiso con Haití, tras el terremoto que dejó al menos 250.000 muertos el pasado 12 de enero.

Recordó que la comunidad internacional hizo muchos compromisos y discursos, no obstante la ayuda internacional no ha llegado a ese país antillano, que mañana domingo celebrará comicios para elegir un presidente, 11 senadores y 99 diputados en medio de una emergencia por la epidemia de cólera y por las afectaciones del terremoto.

"Entonces escuchamos muchos cuestionamientos con relación al manejo de los recursos para la reconstrucción de Haití, pero ese no es el problema, lo importante es que la comunidad internacional resuelva el problema", indicó Astiasarán.

"Las grandes potencias no le perdonan a Haití haber sido la primera revolución de este continente y salir del colonialismo francés, Estados Unidos durante 100 años no le reconoció a Haití su independencia y después lo que han estado es inmiscuyéndose en los asuntos internos de ese país, apoyando las dictaduras", sostuvo el diplomático.

Antes del terremoto de enero pasado, Cuba tenía en Haití más de 1.000 médicos asistiendo a los enfermos, por tanto fueron los especialistas cubanos los primeros que atendieron a los afectados por el terremoto, explicó Juan Astiasarán.

La ayuda que Cuba brinda a Haití es desinteresada, "damos lo que tenemos, no los que nos sobra", indicó.

El embajador cubano dijo que los médicos de su país han atendido a los enfermos de cólera en Haití y hasta el momento "casi ningún haitiano se les ha muerto".

Tras ser cuestionado por XINHUA sobre la apertura económica que tiene previsto el gobierno del presidente cubano Raúl Castro, Astiasarán explicó que Cuba está en un proceso de fortalecimiento del sistema socialista cubano, ya que no ha cambio de modelo.

"Lo que hay es una reevaluación del sistema, sobre todo en el tema económico, el objetivo es hacer una economía más eficiente y más productiva, una economía que sea capaz de echarse sobre sus hombros la política social de la Revolución", enfatizó.

El embajador de Cuba en República Dominicana afirmó que los grandes gastos que hace el Estado en salud y educación deben ser financiados y, para ello, se necesitan muchos recursos. El gobierno de Cuba asigna 10 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) a salud y otro 10 por ciento a educación, explicó.

De igual forma reiteró su rechazo a los 50 años del bloqueo económico de Estados Unidos a Cuba, no obstante señaló que "la política estadounidense fracasó porque el objetivo de destruir la Revolución cubana no lo lograron, lo que queda evidenciado con los altos índices que tenemos en salud y educación".

El diplomático aseguró que Cuba es la nación del continente americano con los mejores indicadores en ambos renglones, lo cual incluso ha sido reconocido por la comunidad internacional.

Finalmente sostuvo que el intercambio comercial entre República Dominicana y Cuba rondará este año la cifra de 70 millones de dólares, con expectativa de que aumente en los años siguientes, debido a la cercanía entre ambas naciones.

LA HABANA, 26 NOV (EFE).- El líder cubano Fidel Castro denunció hoy la actividad "conspirativa" de la oposición venezolana y la "derecha fascista" de Estados Unidos contra el presidente Hugo Chávez, y advirtió que si éste fuera asesinado se producirían "choques sangrientos" en el país suramericano.

En un nuevo artículo divulgado este viernes, el ex presidente de Cuba critica la "insólita" reunión que tuvo lugar en el Capitolio de Estados Unidos entre "un grupo de legisladores de la derecha fascista de ese país y líderes de la derecha oligárquica y golpista de América Latina".

"No se trataba de una campaña mediática calumniosa -algo habitual en la política imperialista-, sino de una actividad conspirativa que, con seguridad, conduciría en Venezuela a un inevitable derramamiento de sangre", escribe Fidel Castro.

Añade que no alberga "la menor duda de lo que ocurriría en Venezuela si Chávez fuera asesinado (...) Conduciría inevitablemente a choques sangrientos en las calles venezolanas, como son las intenciones claras de la oposición venezolana, sembradora de odio y actos de violencia a ojos vista".

Sin embargo, Fidel Castro no cree que Estados Unidos esté planificando la "estupidez de promover la muerte física de Chávez, que significaría 'Bogotá ardiendo'" en referencia a la violencia que se desató en Colombia en 1948 con el asesinato del político liberal Jorge Eliécer Gaitán.

Según publican hoy los medios cubanos, Castro hizo esta última consideración en el encuentro que mantuvo esta semana con un grupo de intelectuales de América Latina.

"Fui testigo de lo que ocurrió cuando asesinaron a Gaitán, estaba participando en una reunión de universitarios de América Latina y aquello ardió. En Caracas hay mucha más dinamita que en Bogotá", les dijo Fidel Castro en ese encuentro.

También en la última de sus "Reflexiones", el líder cubano acusa al director del canal Globovisión, Guillermo Zuloaga, de ser uno de los conspiradores contra Hugo Chávez y arremete contra la congresista estadounidense republicana Ileana Ros-Lehtinen, a quien define como "símbolo del odio y resentimiento contra Cuba, Venezuela, Bolivia y los países del ALBA".

Destaca Fidel Castro que Ros-Lehtinen es conocida en Cuba como "la loba feroz" por su "conducta repugnante" a raíz del "secuestro" del balsecito Elián González.

El ex presidente cubano, que reproduce el discurso que Hugo Chávez pronunció esta semana en la Asamblea venezolana a raíz de esta supuesta conspiración, finaliza su artículo elogiando la "clara y enérgica" respuesta de los presidentes de Venezuela y Bolivia, Evo Morales, a la "mafia imperialista".

LA HABANA, 26 NOV 2010 (AFP) - El líder cubano Fidel Castro advirtió que un asesinato del presidente Hugo Chávez desbordaría en "choques sangrientos" en las calles venezolanas, como el "Bogotazo", por lo que sería una "estupidez" de Estados Unidos si lo promueve, publicó este viernes la prensa local.

"No creo que Estados Unidos esté planificando la estupidez de promover la muerte física de Chávez, que significaría 'Bogotá ardiendo'", dijo el ex gobernante cubano en un encuentro con un grupo de académicos latinoamericanos el miércoles, reseñado este viernes en el diario oficial Granma.

"Aquello ardió. En Caracas hay mucha más dinamita que en Bogotá", afirmó Castro, al recordar que se encontraba en la capital colombiana en una reunión de jóvenes universitarios cuando estalló la revuelta popular tras la muerte del político Jorge Eliécer Gaitán, en 1948.

En un artículo también publicado este viernes, el líder comunista alertó sobre la reunión mantenida en el Congreso estadounidense la semana pasada, auspiciada por organismos conservadores, en la que se realizaron fuertes críticas contra los gobiernos de Venezuela, Ecuador y Bolivia.

"No se trataba de una campaña mediática calumniosa -algo habitual en la política imperialista-, sino de una actividad conspirativa que, con seguridad, conduciría en Venezuela a un inevitable derramamiento de sangre", escribió Castro, quien se retiró del gobierno en 2006 debido a una crisis de salud.

Castro, de 84 años y a quien Chávez considera su padre ideológico, señaló en esa actividad a la "oligarquía reaccionaria dueña de poderosos medios de información, alentada y financiada por Estados Unidos".

"Si Chávez fuera asesinado (...) conduciría inevitablemente a choques sangrientos en las calles venezolanas, como son las intenciones claras de la oposición venezolana, sembradora de odio", aseguró.

Su advertencia parte de la denuncia de Chávez, según el cual el presidente de la televisora Globovisión, Guillermo Zuloaga, quien participó en la reunión en el Congreso y pidió asilo político a Washington, integra un grupo que dispone de 100 millones de dólares para asesinarlo.

"Chávez sabe lo que tiene que hacer", dijo Castro al referirse al discurso en el que el mandatario venezolano pidió el martes al Parlamento leyes que castiguen actuaciones opositoras.

LA HABANA, 26 (ANSA) - El líder cubano Fidel Castro advirtió hoy que el presidente de Venezuela, Hugo Chávez, podría ser asesinado "no solo" por un "plan previo" sino por un "perturbado mental" o un consumidor de drogas.

"No albergo la menor duda de lo que ocurriría en Venezuela si Chávez fuera asesinado. No habría que partir de un plan previo contra el Presidente; bastaría un perturbado mental, un consumidor habitual de drogas, o la violencia desatada por el narcotráfico en América Latina", subrayó.

En otro de sus artículos para la prensa, el ex presidente Castro vinculó con ese desenlace a una "insólita reunión" reciente "en el Capitolio de Estados Unidos" en Washington.

Asistió, según explicó, "un grupo de legisladores de la derecha fascista de ese país y líderes de la derecha oligárquica y golpista de América Latina".

"Allí se habló del derrocamiento de los gobiernos de Venezuela, Bolivia, Ecuador y Nicaragua", subrayó Castro.

Calificó tal encuentro como "una actividad conspirativa que, con seguridad, conduciría en Venezuela a un inevitable derramamiento de sangre", causados por "la oposición venezolana, sembradora de odio y actos de violencia a ojos vista".

El ex mandatario cubano explicó que Chávez "no vacilará en impedir que la derecha proimperialista y antipatriótica lance a venezolanos engañados contra la fuerza pública para ensangrentar las calles de Venezuela".

LA HABANA, 26 NOV (NOTIMEX).- El líder cubano Fidel Castro opinó hoy que el presidente Barack Obama 'es más peligroso en este momento' pues, a su juicio, va a entrar en la supuesta competencia que dijo hay ahora en Estados Unidos para ver quien es más derechista.

Castro retomó viejos elogios que externo sobre Obama al principio de su gestión al considerar que 'es inteligente, se expresa bien', pero estimó que está atrapado en una encrucijada después de las elecciones congresionales que afectaron a su partido Demócrata.

En un encuentro con casi una decena de intelectuales de América Latina y España, que reseñó este día el diario oficial Granma, preguntó si Obama 'va a hacer una guerra'.

Castro amplió su concepción al afirmar que el mandatario estadounidense 'está pensando en lo que le pasó a (William) Clinton y (Ronald) Reagan, que tras decrecer en popularidad 'luego subieron en las encuestas cuando se aventuraron en alguna confrontación'.

El ex gobernante dijo que no está prohibido ser optimista, pero prefiere ser realista frente a la situación internacional, ahora marcada por el enfrentamiento de las dos Coreas (del Norte y del Sur) y en medio de una profunda crisis económica.

En otra parte, dijo que Estados Unidos jugaron con Corea del Norte cuando durante el gobierno de William Clinton le prometieron fabricar una central electronuclear.

Con 30 millones de bombillos ahorradores enviados por Cuba, que se los había comprado a China, los coreanos ahorraron el equivalente a dos de las plantas prometidas por los estadounidenses que producirían unos 800 mil kilowatt, anotó.

En el encuentro de casi tres horas participaron los mexicanos Pablo González Casanova, Ana Esther Ceceña y Beatriz Stolowitz, los argentinos Atilio Borón y Claudio Katz, y los venezolanos Walter Martínez y Carmen Bohórquez.

También se encontraba el español Manuel Monereo, todos participantes en el Coloquio internacional 'La América Latina y el Caribe entre la independencia de las metrópolis coloniales y la integración emancipatoria', organizado por la Casa de las Américas.

LA HABANA, 27 NOV (XINHUA) -- Médicos cubanos concluirán en breve un estudio psicosocial y clínico genético a discapacitados de los países que conforman la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA), anunció hoy la Agencia de Información Nacional.

Según dicha agencia, el ministro de Salud Pública de la isla, Roberto Morales, aseguró que Cuba concluirá próximamente ese estudio.

Como parte de la investigación, más de tres millones 800.000 viviendas han sido visitadas hasta el momento por brigadas médicas de la isla en Venezuela, Bolivia, Ecuador, Nicaragua y San Vicente y Las Granadinas.

Al respecto, Morales reveló que se han estudiado más de un millón de pacientes y que se brindó atención médica a un millón 960.000 personas que no estaban en la muestra.

Esta investigación inédita sobre discapacidad es realizada por genetistas, especialistas en psicopedagogía, psicólogos, fisiatras, defectólogos, médicos, neurofisiólogos y neuropediatras cubanos.

LA PAZ (AP) _ La Alianza Bolivariana de las Américas (ALBA) creará la Escuela de Defensa en la región oriental de Santa Cruz, en la que se impartirá entrenamiento militar no sólo a soldados sino también a civiles, informó el

domingo el ministro de Defensa, Rubén Saavedra.

"La formalización de la creación de la escuela de Defensa estará a cargo de los presidentes que conforman el ALBA. Nosotros vemos que es un avance muy importante", dijo Saavedra en una entrevista con la radio estatal Patria Nueva.

El ministro no dio a conocer la fecha de la inauguración.

"El objetivo es formar no sólo a militares, sino también a civiles que estén interesados en la temática de seguridad y defensa. Para ello se está estableciendo coordinación con todos los países del ALBA", añadió.

El ALBA la integran Venezuela, Cuba, Bolivia, Ecuador, Nicaragua, Dominica, Antigua y Barbuda y San Vicente y las Granadinas.

El viernes, el presidente Evo Morales señaló que los países del ALBA tienen "todo preparado para una escuela del ALBA para las Fuerzas Armadas en la que se va proyectar la liberación definitiva".

Saavedra explicó que la semana pasada en Santa Cruz se analizó con sus colegas del ALBA la propuesta de convenio para la creación de la escuela, y visitaron las instalaciones donde funcionará.

"Quedarán muy conformes con la actual infraestructura... se tiene que diseñar todavía la currícula del ALBA que va a tener la escuela", agregó.

Morales ha mencionado que se debe "impulsar una escuela de liberación, de una nueva doctrina, de las Fuerzas Armadas con sus reservas y originarios".

"Ojalá se unan muchos países más y que ya no dependan de las fuerzas conjuntas que cada año convoca el Comando del Sur (de Estados Unidos) y a desde allí se llama a golpes de Estado en la región", señaló.

LA HABANA, 27 NOV (EFE).- El director general adjunto de la Comisión Europea, Christian Leffler, de visita en Cuba, ha mantenido con autoridades de la isla un diálogo "franco" y "constructivo" para avanzar en la consolidación de relaciones, dijeron hoy a EFE fuentes del bloque comunitario en La Habana.

Leffler, que llegó a Cuba el miércoles, finalizará mañana su viaje con una "impresión muy positiva" de los contactos celebrados con representantes del Gobierno cubano, después de que la UE decidiera en octubre explorar nuevas vías de acercamiento con Cuba.

Según explicó el representante de la Comisión Europea en La Habana, Javier Niño, en la primera de esas reuniones se trataron posibilidades de cooperación sobre desarrollo agrícola y cambio climático, en conversaciones "muy abiertas y constructivas" que servirán para "avanzar en la consolidación de relaciones".

Christian Leffler también se reunió con el viceministro de Relaciones Exteriores, Dagoberto Rodríguez, y ambos confirmaron la voluntad de mantener próximamente un nuevo encuentro sobre diálogo político en cuanto las agendas lo permitan.

La visita del responsable comunitario se enmarca en la decisión de la UE de establecer contactos políticos con Cuba y explorar vías para un nuevo acercamiento con la isla, si bien el bloque comunitario mantiene la llamada "posición común", que limita la relación bilateral.

Vigente desde 1996, la "posición común" condiciona las relaciones de la UE con La Habana a que se produzcan avances en materia de derechos humanos y democracia en la isla, una postura muy criticada por el gobierno de Cuba que la entiende como una "injerencia".

La decisión de la UE de abrir un acercamiento con Cuba se ha producido después de que el gobierno de Raúl Castro iniciara en julio un proceso de excarcelaciones de presos políticos, fruto de un inédito diálogo con la Iglesia Católica respaldado por España.

La visita de Leffler llega también en un momento marcado por el debate sobre el plan de reformas económicas emprendido por el gobierno de Raúl Castro para superar la aguda crisis económica que arrastra la isla.

MADRID, 28 NOV (EFE).- El arzobispo de La Habana, Jaime Ortega, se reunirá mañana lunes en Madrid con un grupo de excarcelados cubanos para conocer de primera mano su situación y los problemas que aún tienen pendientes en España, informaron hoy a Efe fuentes de la disidencia.

Ortega decidió celebrar esta reunión después de interesarse por la situación de los ex presos políticos durante la reunión que mantuvo con la ministra de Asuntos Exteriores, Trinidad Jiménez, el pasado jueves en Madrid.

El encuentro con los disidentes, anunciado ayer, sábado, desde La Habana por el Arzobispado, tendrá un carácter reservado por deseo de Ortega, según las fuentes.

El cardenal ha sido el mediador ante el régimen castrista en la excarcelación de los 51 presos políticos llegados a España desde mediados de julio.

A la cita, no han sido invitados personalmente todos los excarcelados, sino sólo una representación, lo que ha suscitado malestar en parte del colectivo, según las fuentes.

Más de un tercio de los excarcelados reside en distintas ciudades españolas, acogidos en centros de organizaciones sociales como la Cruz Roja.

La intención de los disidentes que van a acudir a la reunión es exponer a Ortega las principales cuestiones que tienen aún pendientes de resolver, como la homologación de títulos universitarios para poder trabajar en España.

Otro de los problemas es el de los familiares de excarcelados que no han podido salir de la isla por impedimento del régimen castrista, pese a su compromiso de que lo podrían hacer en poco tiempo.

También pedirán al arzobispo que exija al Gobierno cubano la liberación de los once presos del "Grupo de los 75", condenados en 2003, que siguen en prisión al rechazar su destierro a España.

Ortega llegó el pasado miércoles a Madrid y su visita ha incluido la peregrinación a Santiago de Compostela con motivo del Año Santo Compostelano.

LA HABANA, 27 NOV 2010 (AFP) - El cardenal cubano Jaime Ortega se reunirá el próximo lunes en Madrid con los ex presos políticos cubanos que aceptaron emigrar a España, como resultado del inédito diálogo que sostuvo con el presidente Raúl Castro, informó este sábado la Iglesia.

"El próximo lunes 29 en Madrid, el cardenal Ortega espera poder encontrar a sus compatriotas ya liberados, pues este fin de semana realiza la Peregrinación al Apóstol Santiago con motivo del Año Santo Compostelano", señaló una nota de la secretaría de Ortega, publicada en el sitio en Internet de la Conferencia Episcopal cubana (www.iglesiacubana.org).

Ortega, quien se encuentra en España desde hace una semana y se reunió el jueves con la canciller española, Trinidad Jiménez, "rechaza por absolutamente falsos y tendenciosos los titulares aparecidos" en medios de prensa españoles, "en los que se le acusa de evitar o rechazar un encuentro con los ex presos cubanos", añadió el texto.

"La Iglesia Católica en Cuba continuará su misión eminentemente pastoral y humanitaria al servicio de todos los cubanos, a pesar de las visiones reduccionistas de tipo político con la que lamentablemente algunos la han juzgado", apuntó.

Ortega protagonizó en mayo un diálogo político con Raúl Castro, en virtud del cual se inició un proceso gradual de excarcelación de 52 presos políticos que quedaban en prisión de los 75 opositores condenados en 2003 a penas de entre seis y 28 años de cárcel.

De los 52, 41 fueron liberados -40 aceptaron emigrar a España, que apoya el proceso de liberaciones, y uno decidió quedarse en Cuba-, en tanto que otros 11 que rechazan el exilio esperan por su excarcelación.

Otros 14 opositores, no incluidos en la causa de los 75, también fueron liberados tras aceptar emigrar a España.

Un sector de la oposición cubana, toda tildada por La Habana de "mercenaria" de Estados Unidos, ha criticado la gestión del cardenal por considerar que apoya lo que consideran el "destierro" de los disidentes, con el que el Gobierno busca desarticular a la oposición interna.

LA HABANA (AP) _ La madre del fallecido disidente Orlando Zapata espera un permiso especial de los Estados Unidos para poder viajar a ese país con las cenizas de su hijo, cuya exhumación y cremación debe realizarse en los próximos días.

"Mi hijo se va conmigo, quiero salvarlo de aquí, pero me dicen ahora que para entrar con sus cenizas a Estados Unidos debo tener un permiso especial. Espero que la Sección de Intereses de ese país lo otorgue en menos de 72 horas" dijo el domingo a la AP, Reina Luisa Tamayo, madre de Zapata.

Tamayo explicó que "un oficial cubano" le aseguró que la exhumación de los restos de su hijo se haría el lunes. Después, se llevarán a La Habana, donde se hará la cremación.

"Solo viajaré cuando se me entreguen las cenizas de Orlando en mis manos, entonces estaré tranquila" agregó Tamayo, en comunicación telefónica desde Banes, ciudad a 800 kilómetros al este de la capital.

Zapata falleció el pasado 23 de febrero por complicaciones de una huelga de hambre que hizo durante 85 días.

Tamayo precisó que junto con 15 familiares, cuatro hijos, sus esposas y nietos, viajará a Estados Unidos, "todos como refugiados políticos".

Laura Pollán, líder de las Damas de Blanco, consideró que "lo mejor para Reina en estos momentos es irse de la isla, que lo haga por el bien de su familia".

Tras una reunión entre el presidente Raúl Castro, el cardenal cubano Jaime Ortega y el ministro de Relaciones Exteriores de España en ese momento, Miguel Ángel Moratinos, se anunció la liberación de los 52 presos que todavía cumplían sus condenas desde la redada del 2003 en la que 75 disidentes fueron apresados.

Hasta la fecha, 50 expresos cubanos, junto a unos 200 familiares, viajaron a España desde el inicio de este proceso en julio.

LA HABANA, 27 NOV (XINHUA) -- La actualización del modelo económico en Cuba exigirá "graduar el ordenamiento del sistema penal", anunció un alto funcionario cubano, citado hoy por la prensa local.

"Los derroteros que marcan ese proceso tendrán un impacto en todas las esferas de la vida social, que exigirá graduar en su momento también la del ordenamiento penal, a tono con las nuevas circunstancias", dijo el secretario del Consejo de Estado de la isla, Homero Acosta.

Al clausurar la noche del viernes en La Habana una conferencia de juristas, ante unos 300 delegados cubanos nacionales y extranjeros, Acosta rechazó "ataques" contra el sistema penal cubano que atribuyó principalmente a Estados Unidos.

Dijo que en Cuba "la privación de libertad efectiva constituye aproximadamente solo el 27 por ciento de las sanciones impuestas por los tribunales en los últimos cinco años".

Acosta explicó que "se posibilita la sustitución del típico encierro por otras como la limitación de libertad, el trabajo correccional sin o con internamiento, para sanciones de hasta cinco años de prisión".

El gobierno cubano impulsa un programa de "actualización del modelo económico" para superar la grave crisis que azota a Cuba desde hace décadas y que se ha profundizado en los últimos años.

Además de la salida de medio millón de personas del aparato estatal, el plan incluye la eliminación de subsidios sociales excesivos, la flexibilización del mercado inmobiliario y la aplicación de un nuevo régimen tributario, entre otros aspectos.

Ese programa de ajustes está contenido en un documento titulado "Proyecto de lineamientos de la política económica y social", que debe ser discutido y ratificado en el VI Congreso del Partido Comunista de Cuba (PCC) en la segunda quincena de abril de 2011.

LA HABANA, 27 NOV 2010 (AFP) - Más de 81.000 cubanos solicitaron licencias para abrir pequeños negocios o alquilar sus viviendas y unos 30.000 los recibieron desde que el Gobierno decidió en octubre ampliar esas actividades, como parte de un plan de eliminar 500.000 empleos estatales, informó este sábado la prensa local.

"A 81.498 ascendían" los cubanos que solicitaron permisos para ejercer el llamado trabajo "por cuenta propia" (privado) hasta "el pasado 19 noviembre, a menos de un mes de publicarse las disposiciones legales para la ampliación y flexibilización" de esa actividad", señaló el diario oficial Granma, al destacar que ya se entregaron "29.038" permisos.

El órgano oficial del Partido Comunista (PCC, único), que citó datos del Ministerio del Trabajo, precisó que del total de licencias pedidas, 73.808 corresponden a permisos para ejercer alguno de los 178 oficios autorizados, como el de transportista privado (6.146), y "1.544 al arrendamiento de viviendas".

El gobierno de Raúl Castro autorizó en octubre la apertura de pequeños negocios en 178 actividades y alquilar viviendas, para que ayuden a absorber a medio millón de personas -10% de la fuerza laboral- que perderán sus trabajos en un proceso -hasta marzo- de recorte de "plantillas infladas" en el Estado.

También permitió, por primera vez en 50 años de revolución, la contratación de fuerza laboral en el minúsculo sector privado de Cuba, con una economía controlada en 95% por el Estado.

Granma destacó que "más de 45.000" cubanos con licencias o "en espera de su otorgamiento, algo más de la mitad (el 56%)" son personas que no trabajan, y que el 20% de los aceptados como "cuentapropistas" se dedicará a elaborar o vender alimentos, una actividad con amplia demanda en la isla.

Asimismo, subrayó que "el 43% de las licencias concedidas corresponde a personas jubiladas o que reciben alguna pensión, y el 12% son trabajadores contratados por empleadores privados".

Cuba, con 11,2 millones de habitantes, cuenta con una fuerza laboral de 5 millones, de los cuales 4,2 millones son empleados estatales. El resto se ubica en el sector no estatal, formado por cooperativas agrícolas, campesinos privados y trabajadores por cuenta propia.

POR ANNE-MARIE GARCIA

LA HABANA (AP) _ Más de 80.000 solicitudes de licencia para trabajar por cuenta propia se tramitaron en Cuba en menos de un mes, en el marco de las reformas emprendidas por el gobierno para enfrentar la crisis económica que golpea al país.

Más de la mitad de las licencias fueron "otorgadas o se encuentran en proceso", informó el sábado el diario oficial Granma.

La quinta parte de las licencias son para trabajadores del sector de "elaboración y venta de alimentos", en tanto las otras demandas son, en su mayoría, para los sectores de transporte y arrendamiento de viviendas.

El presidente Raúl Castro anunció a mediados de año que Cuba iniciaba una "actualización" de su modelo socialista, con la apertura a la realización de actividades privadas, pero sin que el Estado pierda el control que tiene.

"No hay reforma, es una actualización del modelo económico. Nadie piense que vamos a ceder la propiedad. La vamos a administrar de otra forma", explicó en días recientes el ministro de Economía y vicepresidente del Consejo de Ministros, Marino Murillo Jorge.

De acuerdo a la información de Granma, más de la mitad de los solicitantes son "personas sin vínculo laboral" y la mayor parte de las solicitudes se presentaron se hicieron en la capital.

Una normativa publicada en octubre contempla 178 actividades que podrán realizarse sin tener al Estado como empleador.

Esta medida busca paliar la reestructuración del sector laboral emprendida por el gobierno y mediante la cual medio millón de puestos de trabajo del sector estatal se perderán, para adecuar la fuerza laboral a la demanda real.

Cuba tiene unos 11 millones de habitantes y una fuerza laboral de cerca de cinco millones de personas.

El gobierno de Raúl Castro, que sustituyó a su hermano Fidel en enero de 2008, buscan también reducir los subsidios y gratuidades, que según señala han contribuido a crear una economía poco eficiente.

Las gratuidades deben limitarse a asegurar a todos los ciudadanos por igual cuestiones vitales", expresó Castro en un discurso pronunciado en diciembre de 2008.

"Si no existe la necesidad de trabajar... y me lo están dando de gratis por aquí o por allá, nos quedaremos sin voz llamando al trabajo", agregó.

LA HABANA, 27 NOV (NOTIMEX).- Más de 80 mil potenciales emprendedores cubanos solicitaron licencias de trabajo 'por cuenta propia' (independientes), aprobadas en octubre pasado por el gobierno de Cuba como parte de un paquete de reformas económicas.

El diario oficial Granma informó este sábado que hasta el pasado 19 de noviembre, 81 mil 498 personas solicitaron inscribirse en alguna de las 178 modalidades de oficios después que el gobierno anunció el recorte de medio millón de empleos estatales en los próximos seis meses.

El Ministerio de Trabajo y Seguridad Social reportó que la autorización le fue otorgada a 29 mil 038 personas. Otras 16 mil 265 quedaron en proceso y a las demás 'se les brindó orientación'.

De acuerdo con analistas, quienes solicitaron licencias parecen haberse sobrepuesto, de momento, al escepticismo, la expectativa, y en algunos casos al rechazo ante el proyecto económico que será debatido en el VI Congreso del Partido Comunista, convocado para abril de 2011.

La víspera, el gobierno prometió que destinará 130 millones de dólares para importar materias primas y productos que necesitan los nuevos trabajadores por 'cuenta propia'.

De acuerdo con el director de Comercio del Ministerio de Economía y Planificación (MEP), Enrique Ramos, el Estado garantizará 'en la medida de lo posible' los suministros que necesitan 113 de las 178 categorías aprobadas en octubre pasado para ampliar el minúsculo sector privado.

Al sector de alimentos, priorizado por el gobierno como un asunto de 'seguridad nacional', se destinarán 36 millones de dólares.

Antiguos 'cuentapropistas' que han actuado en la ilegalidad y los nuevos emprendedores expresaron preocupación por las multas que les aplicaron en el pasado y los varios y elevados impuestos que sólo por ingresos personales van de 25 a 50 por ciento, sobre su renta anual total.

Además de los impuestos por ingresos personales, se incluyen abonos sobre las ventas de bienes, con un 10 por ciento sobre su valor total, y el aporte al fisco por el uso de la fuerza de trabajo será de un 25 por ciento del salario del empleado.

En la actualidad existen poco más de 140 mil trabajadores por 'cuenta propia' en el país, en contraste con los 205 mil que se contabilizaban en 1996.

Según Granma, el Ministerio de Trabajo y Seguridad Social precisó que de las solicitudes, 73 mil 808 tuvieron lugar en las Direcciones de Trabajo, seis mil 146 correspondieron a licencias operativas de transporte y mil 544 se interesaron por el arrendamiento de viviendas.

El 20 por ciento de las licencias otorgadas o en proceso corresponde a elaboradores y vendedores de alimentos.

Por actividades, la quinta parte se desempeñará, fundamentalmente, en la elaboración y venta de alimentos, el 12 por ciento como trabajadores contratados, en tanto el 6.0 por ciento y el 1.0 por ciento se asociarán a la transportación y carga de pasajeros y al arrendamiento de viviendas.

Ante la baja productividad del trabajo y el exceso de plantillas, el gobierno autorizó el empleo privado en 178 actividades, contratación de asalariados en 83 de ellas, así como el arrendamiento de viviendas por parte de particulares, dentro de su plan para ampliar el trabajo por cuenta propia.

Las modalidades relacionadas con la producción y venta de alimentos por particulares habían sido permitidas en la década de los años 90 del siglo pasado, cuando Cuba se hundió en una crisis económica tras la desaparición de la Unión Soviética y el bloque comunista de Europa Oriental.

Hasta 1968, multitud de pequeños negocios en el país proveían de alimentación económica y de calidad a la población, sobre todo la de más escasos recursos, pero este amplio tejido multiempresarial, que ahora podría resucitar, fue liquidado por la llamada 'ofensiva revolucionaria' de ese año.

LA HABANA, 26 NOV (NOTIMEX).- El gobierno de Cuba destinará 130 millones de dólares para importar materias primas y productos que necesitan los nuevos trabajadores por 'cuenta propia' (autoempleados), se informó hoy aquí.

De acuerdo al director de Comercio del Ministerio de Economía y Planificación (MEP), Enrique Ramos, a 113 de las 178 categorías aprobadas en octubre pasado para ampliar el minúsculo sector privado, el Estado les garantizará 'en la medida de lo posible' los suministros que necesitan.

En declaraciones al diario oficial Granma, Ramos advirtió sin embargo que en el aseguramiento para el ejercicio del trabajo por cuenta propia, prevalecerán las ventas minoristas a través de la red de establecimientos en moneda nacional y en divisas.

Las condiciones de la economía no permiten crear a corto plazo un mercado mayorista con precios minoristas diferenciados para los trabajadores de este sector, explicó.

El gobierno de Raúl Castro aprobó eliminar trabas burocráticas y otorgar mayor número de licencias a los llamado 'cuentapropistas' tras anunciar que en los próximos seis meses serian recortados medio millón de empleos estatales en plantillas infladas.

María Victoria Coombs, directora de Empleo del Ministerio del Trabajo y Seguridad Social, dijo a Granma que los suministros de materias primas 'en la medida de lo posible' se garantizará a las actividades que pudieran tener mayor impacto en la actual oferta de bienes.

Al sector de alimentos, priorizado por el gobierno como un asunto de "seguridad nacional", se destinarán 36 millones de dólares.

Los funcionarios del MEP explicaron que algunas actividades del trabajo privado en Cuba seguirán 'limitadas' en sus autorizaciones porque 'no existe un mercado lícito para adquirir materias primas' aunque aseguró que 'se estudian alternativas'.

Granma reconoció que los eventuales nuevos microempresarios han expresado preocupación por el tema de los impuestos que los gravarán, los créditos bancarios y sobre todo cómo se les garantizaría la materia prima para su trabajo.

'Pensar que el Estado flexibiliza el trabajo por cuenta propia sin fomentar el mercado donde debe nutrirse sería irresponsable', dice el vocero oficial.

Pero señaló que los suministros 'no aparecerán por arte de magia' y que es necesario fortalecer la oferta con un aumento de las producciones nacionales, y anunció que una alternativa sería movilizar los inventarios ociosos existentes en almacenes estatales.

El trabajo 'por cuenta propia' está contemplado en el proyecto de Lineamientos de la Política Económica y Social que será sometido a debate público del 1 de diciembre el 28 de febrero próximo antes de su aprobación por el VI Congreso del gobernante Partido Comunista en abril de 2011.

LA HABANA, 26 NOV (EFE).- El Gobierno de Cuba dedicará el año próximo 130 millones de dólares a importar productos y materia prima para, entre otras cosas, asegurar los suministros que necesitarán las nuevas actividades por cuenta propia, según publica hoy el periódico oficial Granma.

El abastecimiento de suministros constituye una de las principales preocupaciones de los cubanos interesados en el empleo por cuenta propia (trabajo privado), según admite este diario, portavoz del gobernante Partido Comunista.

También reconoce que a corto plazo no podrán crearse mercados mayoristas con precios diferenciados para garantizar los insumos y que y por el momento "prevalecerán las ventas minoristas" en las dos monedas que circulan en el país (peso cubano y peso convertible).

Para asegurar los suministros al sector "cuentapropista", el Gobierno cubano "reorientará" las importaciones y gastará en 2011 unos 130 millones de dólares para comprar productos en el exterior, de los que 36 millones se dedicarán exclusivamente a alimentos.

No obstante, Granma advierte que "estos suministros no aparecerán por arte de magia" y que es necesario fortalecer la oferta con un aumento de las producciones nacionales.

Además, como medida inmediata, se procederá al "levantamiento de los inventarios existentes en los almacenes para movilizarlos hacia la red de tiendas" del país.

El Gobierno de Raúl Castro planea además incorporar la venta de productos en "diversos formatos", para que el sector por cuenta propia pueda comprar materia prima como aceite, detergentes o refrescos "en recipientes de mayor capacidad a un precio relativamente menor".

"Pensar que el Estado flexibiliza el trabajo por cuenta propia sin fomentar el mercado donde debe nutrirse sería irresponsable", dice el periódico.

Añade también que el trabajo por cuenta propia no puede "ir en detrimento de la oferta a la población sino todo lo contrario".

El Gobierno de Raúl Castro ampliará el trabajo por cuenta propia a 178 actividades dentro de su plan para "actualizar" el modelo socialista e intentar superar la aguda crisis económica que padece el país.

Este programa de ajustes económicos será ratificado en el VI Congreso del Partido Comunista de Cuba (PCC) que se celebrará en la segunda quincena de abril de 2011.

LA HABANA, 26 NOV (XINHUA) -- Diversos eventos internacionales se efectúan actualmente en Cuba, con lo cual se reafirma la importancia de los congresos, festivales, coloquios y otro tipo de encuentros en la pujanza turística de la isla y, concomitantemente, en su economía.

En todas sus variantes, el turismo es hoy una de las principales fuentes de ingresos de la isla, con aportes que, entre enero y septiembre de este año, crecieron 3,5 por ciento respecto al mismo periodo del 2009, de acuerdo con la Oficina Nacional de Estadísticas (ONE).

En dicho lapso, Cuba también reportó un incremento del 2,5 por ciento en el número de visitantes con respecto a 2009, al registrar un total de 1.903.606 turistas.

Otro beneficio para el sector en la isla antillana es la reciente reanudación del turismo de cruceros, tras casi cuatro años de afectaciones para ese tipo de viajes a Cuba, debido al bloqueo estadounidense.

Junto a otras modalidades, como el turismo ecológico y el descanso en los hoteles, la celebración de eventos, festivales, coloquios y congresos afianzan a Cuba como un destino seguro, interesante y económico para los visitantes.

Por ejemplo, en el Palacio de Convenciones de La Habana, concluye hoy el X Encuentro Internacional de Ciencias Penales, con la presencia de expertos en leyes, trabajadores sociales y estudiantes de más de 15 países.

Además, esta capital es sede también, hasta el domingo 28 de noviembre, del Concurso Internacional de Jazz "Jojazz-2010".

Sólo en este mes, Cuba ha acogido más de una docena de eventos con amplia participación foránea, bajo la modalidad de "turismo de congresos", misma que, a decir de analistas, hace un indiscutible aporte a la economía del país.

Respecto a los meses anteriores, el Buró de Convenciones de Cuba informó que desde enero y hasta el 30 de octubre último, la isla acogió 192 eventos con 22.095 participantes de diversas partes del mundo.

En opinión de especialistas del Buró, el incremento de este tipo de visitas expresa la confianza de los organizadores de encuentros mundiales en la experiencia y la seguridad del destino turístico cubano.

Entre las actuales citas, destacan el X Congreso Nacional de Medicina Interna, que terminará mañana en la Universidad Médica de Pinar del Río (165 kilómetros al oeste de La Habana), con expertos de Cuba, España y México, y el XVII Congreso Científico del Instituto Nacional de Ciencias Agrícolas (INCA) de La Habana, que sesionó hasta hoy, con más de 700 delegados de 16 países.

La afluencia de visitantes para eventos en Cuba abarca también al deporte, como es el caso del XXIV Maratón Internacional de La Habana, Marabana-2010, celebrado el domingo pasado, donde hubo más de 1.500 corredores procedentes de 42 naciones.

Otras citas con amplia presencia extranjera, celebradas este mes en la capital del país, fueron el XV Congreso y Asamblea de la Asociación Latinoamericana de Diseño, el VII Congreso Internacional sobre Neonatología y el III Congreso Internacional de Producción Animal Tropical.

Asimismo, se celebró en La Habana un coloquio internacional sobre filosofía y ciencias sociales, el XIII Taller Internacional Nueva Ciencia Política, y el Coloquio Internacional por el bicentenario de la gesta independentista de América Latina y el Caribe.

Otros cinco congresos y cuatro talleres sesionaron la semana pasada, también en La Habana, de forma paralela a la XII Convención Internacional de las Industrias Metalúrgica, Mecánica y del Reciclaje (Metanica-2010), con presencia significativa de expertos extranjeros.

El turismo de eventos abarca a toda Cuba, como es el caso de la Playa de Santa Lucía, litoral norte de Camagüey, donde se celebró el IV Congreso de Medicina Natural y Tradicional, con especialistas de varias naciones, o el de la oriental Holguín, que acogió el VI Coloquio Internacional por la Liberación de Los Cinco y contra el Terrorismo, con delegados de 56 países.

Además, en diciembre próximo, La Habana celebrará su festival homónimo del Nuevo Cine Latinoamericano.

Por lo pronto, ya se han anunciado otras citas relevantes para iniciar el 2011; en enero, por ejemplo, se efectuarán el Congreso Pedagogía 2011, la III Conferencia Internacional de Estrés Oxidativo y el IX Taller Internacional sobre Paradigmas Emancipatorios.

LA HABANA, 27 NOV 2010 (AFP) - El renombrado documentalista estadounidense, Saúl Landau, estrenará en La Habana una obra sobre el "apoyo" de Washington a las acciones terroristas contra Cuba y el caso de cinco agentes cubanos presos en Estados Unidos desde 1998, según una entrevista divulgada este sábado.

En "Por favor, que el verdadero terrorista se ponga de pie", los "más 'destacados'" anticomunistas radicados en Estados Unidos, entre ellos "Luis Posada Carriles" y "Orlando Bosch", cuentan los "éxitos y fracasos de sus carreras terroristas", dijo Landau en la entrevista, publicada por el sitio oficialista Cubadabete (www.cubadabete.cu).

"Ex agentes del FBI y otros oficiales, también revelan como el gobierno de Estados Unidos ha apoyado directamente el terrorismo contra Cuba, o simplemente, ha permitido" que se realicen "impunemente" esas acciones, añadió Landau, quien ganó un premio Emmy por el documental "Paul Jacobs and the Nuclear Gang" (1980).

Destacó que para realizar el documental, que estrenará el 11 de diciembre en el marco del Festival de Cine de La Habana, que comienza el martes, conversó con Gerardo Hernández, uno de los cinco cubanos presos en Estados Unidos, y al que visitó cuatro veces en la cárcel, dos de ellas en compañía del actor Danny Glover.

"¡Que ironía!: un antiterrorista en la cárcel, mientras los verdaderos terroristas andan libres por las calles de Miami", comentó el realizador, que aseguró ser "testigo de la violencia de la CIA contra Cuba desde 1960".

"La película ha sido una tarea muy difícil. Sin embargo, quise contar una historia desconocida en los Estados Unidos y en buena parte del mundo", expresó Landau, también escritor, periodista y autor de los documentales "Fidel" (1968) y "Maquila: A Tale of Two Mexicos" (1999).

El gobierno cubano reconoce que Hernández, René González, Ramón Labañino, Antonio Guerrero y Fernando González, condenados en 2001 a largas penas de cárcel, eran agentes, pero sostiene que vigilaban a anticomunistas de Miami y no espían a Estados Unidos.

BUENOS AIRES, 27 (ANSA) - El trovador cubano Silvio Rodríguez dijo que el ex presidente Néstor Kirchner, de cuya muerte se cumple hoy un mes, le devolvió la esperanza y la dignidad a los argentinos.

"Néstor fue el presidente que me invitó un día de la Patria argentina a estar ahí frente a la Casa Rosada (el 25 de mayo del 2004), cantándole al pueblo, y para mí fue algo inolvidable", recordó.

El mensaje fue colocado en el canal de la Presidencia argentina [youtube.com casarosada](https://www.youtube.com/casarosada).

"El fue el hombre capaz de devolverle a los argentinos más que la esperanza, diría yo, la dignidad. Fue el presidente que se hermanó con las Madres de Plaza de Mayo, porque fue él que sacó la cara para empezar a rehacer lo que había deshecho para los argentinos el liberalismo", dijo Rodríguez

"Me parece importante el apoyo a (la presidenta) Cristina (Fernández de Kirchner), que es quien lo representa y quiero que sepan que mi corazón y mis ideas -lo que he defendido toda mi vida con mis canciones-, está con ustedes", añadió en su mensaje.

El ex presidente Kirchner (2003-07) falleció el 27 de octubre pasado de un ataque cardíaco.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

PUERTO PRINCIPE, NOV 28 (REUTERS) - Numerosos centros de votación no empezaron a operar a tiempo el domingo en la capital de Haití, mientras el país caribeño celebraba unos comicios generales marcados por la confusión entre los votantes, una epidemia de cólera y tensiones políticas.

Los haitianos acudieron a las urnas para escoger a un nuevo presidente, Parlamento y un tercio del Senado que deberán guiar la recuperación del empobrecido país caribeño, luego de un devastador terremoto en enero que dejó más de 250.000 muertos.

En la secundaria Alexandre Petion en Puerto Príncipe, funcionarios electorales seguían arreglando los escritorios y urnas media hora después de que las votaciones abrieran oficialmente a las 6.00 hora local (1100 GMT).

Las listas de votantes y papeletas todavía no llegaban, señalaron los trabajadores.

En otro centro de la ciudad, sin electricidad y resguardado por soldados de paz de Naciones Unidas, junto al campamento de sobrevivientes Champs de Mars, funcionarios electorales usaban sus teléfonos móviles para iluminar mientras preparaban el centro en la penumbra matutina.

Mucho después de la hora oficial de apertura, un pequeño grupo de jóvenes electores esperaba pacientemente afuera, sobrepasados ampliamente por funcionarios electorales, observadores de partidos y soldados de la ONU.

"Quise venir y votar porque quería un cambio, un cambio que ayude a las personas", dijo un votante que esperaba en el lugar, Cherenfant Descius, quien trabaja como constructor.

Hubo reportes de otros centros que no pudieron abrir a tiempo, en un mal inicio de las elecciones que la comunidad internacional espera lleven a un Gobierno estable y legítimo capaz de administrar los miles de millones de dólares de ayuda para la reconstrucción.

FRUSTRACION

Representando el apoyo mundial, las fuerzas de paz de cascos azules de la ONU ayudan a la policía de Haití a proteger los más de 11.000 locales de votación establecidos en escuelas, cabañas de madera prefabricadas e incluso tiendas en los repletos campamentos de sobrevivientes del terremoto.

Había indicios de que algunos votantes comenzaban a sentirse frustrados.

En el campamento La Pista, que alberga más de 50.000 sobrevivientes del terremoto, Harold Clerg se quejaba de que él y varios otros no habían podido recoger las nuevas tarjetas de identificación nacional para votar.

"Ellos (el Gobierno) están gastando un montón de dinero en campañas y en aviones (que lanzan panfletos) y vivimos en la basura, en la miseria, en el hambre", dijo a REUTERS.

Pero mientras aumentan las tensiones políticas, y la reconstrucción después del devastador terremoto de enero parece paralizada por el avance de una epidemia de cólera, muchos temen que una elección turbulenta pueda profundizar el caos en Haití.

La violencia esporádica, contando emboscadas a caravanas de campaña, tiroteos y ataques de alborotadores contra soldados de paz nepaleses a los que algunos haitianos acusan de llevar el cólera, han dejado varios muertos en los meses previos a los comicios.

PUERTO PRÍNCIPE, 28 NOV (EFE).- El presidente de Haití, René Preval, expresó su alegría por la celebración de las elecciones presidenciales y legislativas en el país y declaró que "hoy es un gran día", al tiempo que deseó que la jornada transcurra en calma para que se pueda renovar el parlamento con normalidad.

Tras votar en el Liceo Marie Jeanne de Puerto Príncipe, Preval se mostró satisfecho de que "las elecciones se realicen en la fecha prevista" tras las dificultades que sufrió el país a causa del terremoto de enero, cuando se perdieron muchas infraestructuras electorales y tarjetas de identidad de votantes.

"Espero que todo vaya bien, que la población esté en calma y pueda votar para renovar las instituciones del país", manifestó en declaraciones a los medios de comunicación, al tiempo que confió en que un nuevo presidente pueda ser investido el próximo 7 de febrero.

Preval, quien consideró que unas buenas elecciones son necesarias para la reconstrucción del país, devastado por el terremoto de enero y sumido en una epidemia de cólera, indicó que las votaciones se desarrollan con

normalidad, aunque admitió que "hay algunos problemas" técnicos, pero expresó su esperanza en que con estas elecciones el país encontrara "la estabilidad".

El presidente evitó revelar a qué candidato había votado. "El voto es secreto, ¿cómo sabe que tengo un candidato?", dijo al periodista que le formuló la pregunta.

Sobre las denuncias de fraude electoral lanzadas desde la oposición, el mandatario señaló que "hay que ir a Péition Ville (sector de la periferia este) donde se encuentra el Consejo Electoral Provisional. Son ellos quienes pueden responder" acerca de esta cuestión.

Por su parte, el primer ministro, Jean Max Bellerive, estimó que "globalmente el proceso se desarrolla en calma y los ciudadanos salen a votar. Espero que todo vaya bien".

Indicó que hubo varios incidentes, en particular en la localidad de Desdunes (norte) donde hubo enfrentamientos entre varios grupos y explicó que la seguridad fue reforzada en la zona, volvió la calma y las actividades electorales estaban a punto de reanudarse, según aseguró.

Bellerive, tras depositar su voto, invitó a los partidos políticos a trasladar a sus partidarios el mensaje de que "lo más importante" es que la gente pueda votar libremente.

"La violencia no es una solución, tampoco disparar", agregó, al tiempo que animó a la población a ejercer su derecho al voto y deseó que "su voluntad sea respetada".

BOGOTÁ, 28 NOV (NOTIMEX).- El gobierno de Colombia presentará este lunes un proyecto de ley con mensaje de urgencia, para evitar el rearme de 19 mil ex paramilitares, al quedar sin validez normas que les otorgaba beneficios judiciales.

El diario El Tiempo anticipó este domingo en su sitio electrónico, que la iniciativa planteará una Comisión de la Verdad, integrada por cinco colombianos 'de las más altas calidades éticas, intelectuales y humanas'.

La nueva instancia, cuyos integrantes serían escogidos por el presidente Juan Manuel Santos, estaría al frente de la estrategia jurídica con la que el gobierno busca frenar el riesgo de que regresen a la ilegalidad.

'Esa Comisión, que será independiente del Ejecutivo, no tendrá funciones judiciales más allá de reportar a la Fiscalía los delitos que descubra', subrayó este domingo el rotativo local.

Detalló que ese organismo validará los 'Acuerdos por la Verdad' que firmen el gobierno y los desmovilizados, en los que se comprometen a no cometer nuevos delitos y a colaborar con la justicia.

Los reinsertados también garantizarán la reparación a sus víctimas con trabajo comunitario, a cambio de beneficios jurídicos como la suspensión de órdenes de captura y de condenas, añadió.

Santos admitió el sábado que el fallo de la Corte Constitucional, que dejó sin validez el principio de oportunidad -cese de procesos penales a cambio de colaboración- dificulta su situación.

Reconoció que los paramilitares y rebeldes que renunciaron a las armas para incorporarse a la sociedad, 'pueden volver a la ilegalidad al verse en una situación jurídica complicada'.

La Corte dejó el martes sin vigencia la norma por considerar que estas personas no iban a confesar la verdad de los delitos que cometieron y tampoco recibirían algún tipo de sanción.

Los paramilitares, acusados en Colombia de dar muerte a miles de civiles en su guerra de más de dos décadas contra la insurgencia, iniciaron su desarme en 2004, a cambio de beneficios como penas bajas de prisión.

MÉXICO, 28 NOV (EFE).- México acogerá en el balneario de Cancún a partir de mañana y hasta el próximo 10 de diciembre la XVI Conferencia de la ONU sobre Cambio Climático (COP16), que pretende adoptar medidas para luchar contra el calentamiento global del planeta tras el fracaso del anterior encuentro en Copenhague.

La Cumbre, a la que se prevé asistan 25.000 personas, entre ellas delegados de 194 países, comenzará mañana con un discurso de bienvenida del presidente mexicano, Felipe Calderón.

La secretaria de Relaciones Exteriores de México, Patricia Espinosa, presidirá los trabajos de esta conferencia a la que además asisten organizaciones civiles y sociales, funcionarios de la ONU y dos millares de periodistas.

Tras el fracaso de la anterior Cumbre, realizada el pasado año en Copenhague, donde no se logró un acuerdo vinculante sobre reducción de emisiones de gases de efecto invernadero (GEI), los negociadores tampoco creen factible alcanzar ese consenso en Cancún.

Por ello hay pocas expectativas de poder fijar un segundo periodo de compromisos del protocolo de Kioto, único acuerdo vinculante hasta la fecha sobre reducción de emisiones, que vence en 2012.

Sin embargo, los países participantes son optimistas respecto a la posibilidad de lograr acuerdos en reforestación, adaptación, financiación y transferencia de tecnologías.

Calderón aseguró que en Cancún se tomarán "decisiones sin precedentes" y acuerdos "inéditos" contra el cambio climático pese a descartar un acuerdo global y vinculante.

Uno de los temas en el que hay más consenso es el de implementar mecanismos para reducir las emisiones de deforestación y degradación de bosques (REDD+ por sus siglas en inglés) que se calculan son el 20 % de las emisiones globales de efecto invernadero. También podría salir de Cancún una decisión sobre cómo van a fluir los fondos de arranque rápido (fast track) para países en desarrollo por importe de 30.000 millones de dólares para el periodo 2010-2012 que fueron comprometidos en Copenhague.

La canciller mexicana, Patricia Espinosa, dijo en una reciente entrevista con Efe que su país confía en que en la Cumbre se acuerde el mecanismo de financiación a largo plazo conocido como "fondo verde", que en Copenhague quedó establecido en 100.000 millones anuales a partir del año 2020.

A Cancún han confirmado su asistencia una veintena de mandatarios, entre ellos varios latinoamericanos como el brasileño, Inacio Lula Da Silva, el venezolano, Hugo Chávez, el boliviano, Evo Morales y el ecuatoriano, Rafael Correa.

También asistirán los presidentes de Colombia, Juan Manuel Santos, de Guatemala, Álvaro Colom, y de Costa Rica, Laura Chinchilla.

Los mandatarios y ministros de Exteriores y Medio Ambiente comenzarán a llegar a Cancún a partir del día 6 de diciembre, un día antes de que empiece la reunión de la fase de alto nivel que concluirá el 10 de diciembre.

El gobierno mexicano ha instalado la sede de la COP16 en un área alejada de la llamada Zona Hotelera de Cancún, en una larga franja de playa.

El evento se realizará entre dos inmuebles, el recién construido Centro de Exposiciones Cancunmesse y el Hotel Moon Palace, un complejo turístico de lujo apartado, donde tendrán lugar la mayor parte de las actividades.

Ambos lugares, separados por ocho kilómetros de distancia, estarán completamente cerrados por un dispositivo de seguridad y sólo será posible desplazarse de uno a otro a bordo de autobuses proporcionados por el gobierno mexicano.

Además, en el centro de Cancún se ha instalado la llamada Villa del Cambio Climático que acogerá un intenso programa de eventos culturales como exposiciones, exhibiciones, espectáculos artísticos, y muestras de cultura y folclore mexicano.

Unos 6.000 efectivos del Ejército, Policía Federal, estatal y municipal vigilarán el evento, mientras que se estima que asistirán unos 8.000 integrantes de movimientos alternativos, organizaciones no gubernamentales y civiles.

El gobierno mexicano promoverá además entre los días 5 y 8 de diciembre el Foro Green Solutions, donde directivos de empresas y altos funcionarios públicos debatirán sobre los avances en tecnologías limpias e iniciativas de negocios, inversión y comercio que ayuden a mitigar el cambio climático.

YEONPYEONG, COREA DEL SUR, NOV 28 (REUTERS) - China pidió el domingo conversaciones de emergencia para resolver una crisis en la Península Coreana, mientras Tokio declaró que estudiará la propuesta y las fuerzas armadas estadounidenses y surcoreanas iniciaban un enorme ejercicio militar.

La iniciativa de Pekín para llevar a las dos Coreas a la mesa de negociación se produce después de la presión global sobre China para que asuma un rol más responsable en el enfrentamiento y en controlar a Pyongyang, su aliado.

China dejó en claro que los diálogos no deberían considerarse como una reanudación de las negociaciones a seis partes, que Corea del Norte abandonó y declaró muertas hace dos años. Seúl dijo que consideraría cuidadosamente la sugerencia.

Tanto Pekín como Pyongyang han presionado durante los últimos meses a las potencias regionales para volver a las conversaciones, de una forma u otra, en una medida que según analistas dicen está diseñada para lograr concesiones.

China, que coincidió con Corea del Sur en que la situación era "preocupante", sugirió que se realizaran charlas de emergencia durante diciembre entre Corea del Norte, del Sur, China, Estados Unidos, Japón y Rusia. No aclaró si Pyongyang aceptó asistir.

Japón se mostró evasivo. "Quisiéramos responder cautelosamente mientras cooperamos de cerca con Corea del Sur y Estados Unidos", dijo el vicesecretario jefe de gabinete Tetsuro Fukuyama, según fue citado por la agencia de noticias Kyodo.

MISILES LISTOS

Pekín tiene lazos antiguos con Pyongyang y ha buscado escudar a su pequeño y empobrecido vecino de una reacción que China teme pueda provocar una reacción aún más feroz de Corea del Norte y desestabilizar peligrosamente la región.

Críticos en Washington y otras capitales dicen que el acercamiento de China equivale a mimar a un Estado peligroso y nuclearmente armado.

Un comandante militar surcoreano prometió el sábado una venganza "mil veces mayor" por el ataque norcoreano. Corea del Norte dijo que de haber muertes civiles, eran "muy lamentables", pero que Corea del Sur también debía ser culpada por utilizar un escudo humano.

También dijo que Estados Unidos debería ser culpado de "orquestar" la secuencia de eventos par justificar el envío de portaaviones para que se una a las maniobras marítimas.

La agencia de noticias Yonhap dijo que Corea del Norte trasladó misiles de tierra a aire y tierra a tierra a zonas del frente, días después de que bombardeó una pequeña isla surcoreana dejando cuatro personas muertas.

La agencia de noticias oficial norcoreana KCNA advirtió de una venganza si su territorio era violado, en momentos en que el enfermo líder del país, Kim Jong-il, se prepara para entregarle el poder a su hijo menor.

El Ministerio de Defensa dijo a periodistas que abandonen la isla de Yeonpyeong, debido a que la situación era "mala".

Muchos residentes evacuados anteriormente dijeron que no querían regresar.

En Seúl la vida continuaba con normalidad en la ciudad de 10 millones de habitantes, donde las tiendas del centro permanecían atestadas de gente pese a las bajas temperaturas y los cafés mostraban decoraciones de Navidad.

"Estoy preocupado, pero no tanto como para quedarme en casa", dijo Eunhye Kim, un acomodador de un cine de Seúl.

"Realmente ellos no quieren una guerra (...) Ningún bando sale ganando", afirmó.

Los ejercicios militares, realizados en aguas ubicadas lejos al sur de la disputada frontera marítima, han enfrentado la oposición de China y amenazas de una guerra declarada de Corea del Norte.

El presidente de la Asamblea Suprema del Pueblo de Corea del Norte visitará China a partir del martes, anunció la agencia oficial de noticias china, XINHUA.

China se mantiene neutral en el conflicto y a diferencia de Estados Unidos, se negó a culpar a Corea del Norte por el hundimiento de un buque naval surcoreano en marzo.

El presidente surcoreano, Lee Myung-bak, pidió a una delegación china que "haga una contribución a la paz en la península coreana tomando una posición más justa y responsable respecto al lazo Corea del Sur-Corea del Norte".

Director: Juan Rivero Fuxá **Editora:** Juana Calzado Jiménez **Sala Digital:** Lázaro Zada Carpio

Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés **Selección Internacional:** Lázaro Zada Carpio

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
